
102-1學習社群成果分享 

所屬系所 財務金融系 

社群名稱 投資外匯 

指導老師 廖美華老師 

成員 

吳佳紋、丘峻凡、葉記旻、張哲豪、馬毅中、林欣穎、趙偉

翔 

許凱傑、丁思岑、陳品亘、許惠棋、黃民鉉、 

Dulguun Amgalanbaatar 

主題類型 
□日常課後小組討論；□專題研究；□影片欣賞；□藝術表

演；□參觀展覽；□其他： 

1. 讀書會/學習社群介紹 

透過學習社群制度，組成學習團體，在相互討論的過程中，體驗共同解決問題，且藉由互動

討論及知識經驗分享過程，增進學生同儕間交流，可望提升學生溝通技巧；多媒體的教材或聆聽

專家演講等的多元化學習途徑，期能提高專業技能的學習意願；經由學生自身經驗的反思及心得

回饋，激發分析問題的靈感，以提升學生解決問題的能力。 

每月一到兩次的社群聚會，學員以投資學修課同學為主，或配合課程內容邀請職場專業人士

演講，或依當時時事搜尋國際相關影片供同學欣賞，每次時間約二、三小時左右。 

2. 反思心得 

反思心得 1: 

在演講途中不禁令我想到了:賈伯斯、比爾蓋茲、郭台銘等人。他們的成功故事，令我不禁嚮

往我也想成為跟他們一樣的成功人士，因此，我也要努力不懈的奮鬥，雖然現在的我並還無法達

到那樣，但是我有志氣，我要痛定思痛，越是在艱苦的環境中越奮發向上，努力充實自己，學習

他們的成功技巧，將他們轉化為自己的，相信在不久的將來我也可以成為能媲美他們的成功人士。 

聽完這場演講，讓我發現了很多我之前沒想過的問題，例如從生活發生的事，想到目前的經

濟狀況，平常的做事方法對人的態度等等，這些都是會讓自己以後工作上隨之變化，而我更發現，

現在的企業要求的人是通才而不是專才，為此，我要培養自己多樣化的才能，使自己成為老闆所

渴求的那一份子，提升自己的競爭力，才能在競爭激烈的環境中獲得青睞，因此從現在起，我並

不能鬆懈，要開始充實自己，往成功的康莊大道邁進。 

反思心得 2: 

在演講過程中有放一部影片，是在講述一個父親從小就獨自把小孩子養大，長大後換他賺錢

來養他父親，可是當時他爸已經是一位失智的人了，父親唯一留給他的就是父親自己的保單。 
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看完這段影片我的眼眶都紅了，其實讓我感動的不是那份保單，而是兒子看到父親被安養院

的人罵後又看到保單，便把父親接回家，沒有讓他繼續待在安養院。 

最後讓我印象深刻的是 21世紀容易被淘汰的人這張投影片，這可以讓我激勵向上，並時時提

醒自己要學習再學習，不然是容易在社會職場上被淘汰的。 

    很高興這次能夠聽到魯總經理的演講，真的讓我們大家都收穫不少，希望下此還有機會能夠

在聽到這麼精彩的演講! 

反思心得 3: 

今天所上的對我的反思是我覺得隨著年紀的增長，讓我更了解很多現實面的東西，因為我經

常收看財經節目有時都會敘述我們這個民國 80 年代的大學生該如何在社會上生存、或有些人如

何節儉成為小資男女的報導、還有台灣跟世界該如何接軌對台灣的經濟會更好，其中最重要的是

薪資的問題，其實從所有民國 80 年代的父母這一輩是最辛苦，這句話我很認同，因為他們要對

上要奉養父母、對下要教養子女，對這群人有個新定義稱他們為夾心族，我們有朝一日也會當父

母這樣我們也成了夾心一族，所以我覺得不光只有財金系要會理財其實各行各業都要會理財，還

有薪資的問題，我當時聽到一則有關為何全台灣的各行業都需證照其實是政府規定的，導致往後

企業都要看證照才會入取，我覺得空有證照沒有能力，這樣不是企業還要在職訓練三個月嗎?那

為何不直接產學合作一方面培養人才，讓學生在學校培養企業所需之能力，這樣我可以把訓練其

延長等到學生有些經歷時方可考取的證照，而且可以不必自學公司便能從大學裡面找人才，這樣

就可以解決學生就業的問題，薪資方面，若公司有很多可用之才為公司賺取高額報酬，加薪就指

日可待，希望企業能與員工建立良好關係。 

今天聽完了魯總經理的演講後我覺得其實從小要懂得理財長大後對於金錢的價值才會看的比

較重，因為從小父母就給我一個觀念就是前最好不要亂花不要花費在不必要的東西上面，要懂得

儲蓄，現在我沒在打工所以所有支出全仰賴父母親，所以我現在只需要好好學習如何投資，投資

需要哪些工具哪些注意事項就是我讀財金系的最重要目的了，今天的演講讓我收穫良多，希望下

次有幸能在聽魯總經理的演講。 

反思心得 4: 

雖然這次的演講內容是關於經濟，不過我覺得演講中間舉行的用線連起來的那小遊戲很有趣。

不但能讓同學們在三個小時的演講中間放鬆一下頭腦，還告訴了我們有些事情的答案其實很簡

單，可能只是我們自己把問題看得太複雜了，要是換一個角度去看，就能解決了。 

演講內容是以台灣人口數來分析經濟，主要講的是出生率的降低，因而會在未來面臨的一些

困境。當然，不只是在台灣，全球都有著這現象，只是台灣比較嚴重一點。然而會面臨到那經濟

困境，負責養活兩倍的老年人的那一代，大概就是我們的下一代了，表示就快來臨了，我們要想
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到辦法克服這困難。 

反思心得 5: 

演講內容是以台灣人口數來分析經濟，主要講的是出生率的降低，因而會在未來面臨的一些

困境。當然，不只是在台灣，全球都有著這現象，只是台灣比較嚴重一點。然而會面臨到那經濟

困境，負責養活兩倍的老年人的那一代，大概就是我們的下一代了，表示就快來臨了，我們要想

到辦法克服這困難。 

這部短片是在給我們一個警惕是要我們不要以為自己的國家是持有多少外匯存底、GDP 有多

高或信評有多麼的高，這些都會養成借錢的習慣，因為自認為很有錢，所以出手都很大方，尤其

是國家建設(奧運會館)一口氣動輒上億美元就這樣砸下去，導致要去動用國債來還錢，加上幾次

美國出兵各國就花掉國防預算上兆美元，所以日積月累情況下才會一直加碼國債才高達 15.8 兆

這麼龐大的規模，我們要以此為借鏡，因為我們也不惶多讓，我們的國債在 2010年也高達 21兆

1370億新台幣（約 7,355億美元），千萬台灣不要向美國一樣，負債累累。 

反思心得 6: 

看完「巴菲特報告」這個影片之後，可以讓我們更了解到現在美國舉債上限的議題，可追朔

到第一次世界大戰，在第一次世界大戰之後，美國的債務就越來越多，用新債還舊債，問題只會

越滾越大，這個問題其實值得全世界的人思考，若是有一天美國借不到來還債務，該如何收拾這

個爛攤子？ 

在投資學這門課，可以學習到許多財金相關專業知識之外也可以透過例如這些影片來讓我們

更瞭解現在的時事，能透過影片欣賞來學習也著實讓我們感到輕鬆又能達到學習的效果，是一石

二鳥的作法。 

反思心得 7: 

這部影片的內容讓我有非常深的感觸，這些平常我都不會去想的問題，短短七分鐘的影片道

出了一些恐怖的事及恐怖的金錢數字，這也讓我覺得讀財金系，所該知道全球的一些財金事件，

多看看目前發生什麼事，那些國家又有什麼變動，這樣才能在往後的學習上更有額外的知識。 

這部影片讓我了解到美國目前的國債危機，是什麼原因導致了現在的問題，或許美國這樣恐

怖的危機也間接地影響了世界上的每一個角落，如何解決此問題可能也是美國目前的煩惱之一，

在不久的將來台灣或許也可能會像美國的情況依樣恐怖，而目前我們能做的事可能就是充實自己

的能力，在往後的影響不會那麼大，並且有能力的解決。 

反思心得 8: 

但經過上課聽老師說，之後也自己思考想想後才發現，其實跟我們都有一點息息相關。畢竟

美國最後都把債券經過包裝後在拋售給其他國家，間接的我們當然多多少少還是有點影響。 
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    然而全球好似被債券問題給淹沒，不只有美國，我們台灣也是啊! 

我們更該思考的是，為什麼全世界最有錢的國家竟然會有高達 10兆美元的國債?而現在就有

一些國家開始慢慢減少購買美國債券，以避免未來自己的國家遭受到美國債券牽連。 

    但我們是否更能從中知道：不能借錢預知享樂。反之，會讓我們的後代背負著更多的痛苦。 

3. 討論照片 

美國債券影片 

 

同學們認真聽專家說明美國債券。 

 

大家對於美國負債對金融影響想更深入研究。 

統一保代魯總演講 
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同學們專心聽著魯總演講。 

 

對於魯總演講的內容很感興趣。 

4. 指導老師的話 

社群運作過程中，透過影片、專家演講的方式，挑選對投資實務影響較深遠的當前新聞，以

印證理論模型的推理，有利學生了解社會變遷，提升學生綜合分析能力，使學校教學更接近社會

實務。以時事、實務、實例來講解理論內容為主的專業課程，激勵學習興趣，提高學生對專業知

識的求知慾望，以求事半功倍之教學成效，同時又能培養學生對事實真相的判斷能力。 

 


